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инженерно-техническим 
служащим, руководителям птицефабрик и 
птицесовхозов области, руководителям и всему 
коллективу Томского треста «Птицепром»
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Томский обком КПСС и облисполком горячо поздрав
ляют коллектив треста «Птицепром» с досрочным выпол
нением пятилетнего плана по производству и продаже го
сударству яиц н мяса птицы. Этим достижением птицево
ды внесли весомый вклад в решение задачи по обеспече
нию населения области продуктами питания за счет их 
производства на месте.

Быстрые темпы развития птицеводства в области ста
ли возможными благодаря огромной помощи ЦК КПСС 
и правительства по созданию материально-технической 
базы этой отрасли на промышленной основе. В девятой 
пятилетке среднегодовое производство яиц в области воз
росло в 5,4 раза. Наши птицеводы сумели добиться зна
чительного роста объемов производства за счет его су
щественной концентрации и специализации. Если раньше 
производством яиц у нас занимались десятки колхозов н 
совхозов, хотя при этом трудящиеся области получали не 
более 10 миллионов яиц в год, то в текущем году 2 пти
цефабрики и 3 совхоза, входящих в систему «Птице
пром», произведут 140 миллионов штук яиц.

Ваши успехи — это результат организаторской и поли
тической работы партийных, профсоюзных и комсомоль
ских организаций, напряженного труда всех рабочих, спе
циалистов, руководителей птицефабрик и совхозов, их 
участия в социалистическом соревновании за быстрейшее 
освоение вводимых мощностей, улучшение экономиче
ских показателей производства яиц и мяса птицы.

Обком КПСС и облисполком выражают твердую уве
ренность в том, что птицеводы области в девятой пятилет
ке добьются новых успехов в работе, достойно встретят 
XXV съезд КПСС.

Томский обком КПСС Томский облисполком
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щиков цеха № 2 мано
метрового завода, которой 
руководит депутат райсовета 
Ф. А. Небаева, считается 
одной из лучших. По итогам 
социалистического соревно
вания за III квартал она за
няла второе место по заводу.

Слесари-сборщики собира
ют механизмы манометров. 
Ежедневно с конвейера схо
дит по 230 — 240 готовых 
узлов. Это на 20 — 30 узлов 
больше, чем по плану. Кол

лектив 6 ноября рапортовал 
о выполнении пятилетнего 
плана.

Отлично трудятся ударни
ки коммунистического труда 
ветераны завода ' В. М. Бая
нова, Н. С. Кологривоза. Не 
отстают от них и молодые ра
ботницы. Галина Морозова 
— лучшая по профессии, ос
воила все операции на кон
вейере. Надежда Плохова 
пришла сюда после оконча
ния средней
профессию слеДРРсбортцн-

ка и отлично трудится на 
конвейере. Надя учится на 
вечернем отделении конст- 
рукторско - технологического 
факультета ТИАСУРа.

В честь XXV съезда 
КПСС коллектив взял повы
шенное обязательство.

НА СНИМКАХ: (слева на
право) В. М. Баянова, Н. С. 
Кологривова, Ф. А. Небае- 
ва; слесарь-сборщик Г. Мо
розова; слесарь-сборщик 
II. Плохова.

В. КАЗАНЦЕВ.

П О Д Г О Т О В К А  К В Е С Н Е

РЕМОНТНИКИ
ДЕРЖАТ ЭКЗАМЕН

П Р И Б Ы Т И Е  П А Р Т И Й Н О  
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е Н Н О Й ЧССР

Ремонтная страда в мас
терских колхозов, совхозов, 
объединений и отделений 
«Сельхозтехники» в полном 
разгаре. Во многих хозяйст
вах горячо поддержали ини- 

, циативу механизаторов Чу
вашской АССР и Курской 
области, призвавших свое
временно и с высоким каче
ством подготовить сельско
хозяйственную технику к по
левым работам 1976 года.

Механизированная брига, 
да В. Г. Лебзака из Казан
ского отделения совхоза 
«Комсомолец» своевременно 
поставила технику на зимнее 
хранение и успешно ведет 
ее ремонт. За первую поло
вину ноября здесь подготов
лено 6 зерноуборочных ком
байнов. 15 сеялок, 11 плу
гов, 5 лущильников. Ко 
дню открытия XXV съезда 
партии казанцы решили за
вершить ремонт всех зерно
уборочных комбайнов, по
севных и почвообрабатываю
щих машин,

Строго по графику гото
вят технику механизаторы 
совхоза «Таежный» Бакчар- 
ского района. В колхозе 
«Первое мая» Первомайско
го района за полтора меся
ца подготовили 14 комбай
нов из 35, выполнили зада
ние четвертого квартала по 
ремонту посевных и почво
обрабатывающих машин. Ус
пешно ведут подготовку 
техники многие совхозы 
Томского района.

Но такое положение не 
везде. По оперативным дан
ным областного управления 
сельского хозяйства, на 24 
ноября плановое задание 
четвертого квартала по ре
монту зерноуборчных ком
байнов выполнено всего на 
35,3 процента. Хотя подго
товлено. к весне на 69 ком
байнов больше, чем к этому 
времени минувшего года, 
темпы не обеспечивают вы
полнения установленных за
даний. Пока только три рай
она — Томский, Колпашев- 
ский и Первомайски!! — вы
полнили более половины пла
нового задания.

Срывается квартальное за
дание по. ремонту комбайнов 
в хозяйствах Зырянского, 
Кожевниковского, Чаинско- 
го, Асиновского и некоторых 
других районов. Зырянцы 
это задание выполнили лишь 
на 13, кожевниковцы-—на

16, чаинцы — на 35 и аси- 
новцы — на 32 процента.

Асиновцев ежегодно под
водят мастерские «Сельхоз
техники». И в этом году 
Новиковское отделение
«Сельхозтехники» отремон
тировало всего один ком
байн. Причем ремонт идет 
некачественно. Руководите
лей же отделения П, С. Ло
макина и И. В. Иванова это 
мало волнует. В этом! году 
отделение должно подгото
вить около 40 зерноубороч
ных комбайнов. Площадка 
для их приема не была под
готовлена. Комбайны перед 
ремонтом не моются, в цехе 
большая скученность ма
шин, грязь, нет графиков 
ремонта. Комбайны при ре
монте не красят. В мастер
ской слабая организация 
труда.

Не думают о Еесне в кол
хозе «Рассвет» Первомай
ского района (председатель 
И. Н. Хорошков, главный 
инженер В. М. Толкачев). 
За полтора месяца в хозяй
стве отремонтировано два 
комбайна и три лущильника.

Непонятна позиция руко
водителей хозяйств Чаинско- 
го района. Чаинский район 
в IV квартале должен отре
монтировать 60 комбайнов, 
в том числе в мастерской 
«Сельхозтехники» — 35
штук. Мастерская, видимо, 
справится с заданием. Но 
совхозы из 25 запланирован
ных машин подготовили все
го четыре. Срывается план 
ремонта тракторов.

Передовые коллективы в 
этом году взяли обязатель
ство отремонтировать к от
крытию XXV съезда КПСС 
все агрегаты по приготовле
нию витаминной травяной 
муки. Выполнили обязатель
ство колпашевцы. К 23: но
ября все семь агрегатов 
подготовлены. Близки к за
вершению ремонта АВМ ме
ханизаторы Кривошеинского 
района. Закончили ремонт 
молчановцы.

Однако низкими темпами 
ведется ремонт. АВМ в хо
зяйствах Бакчарского райо
на. Здесь из 6 агрегатов по
ка готовы два. а в Перво
майском районе — один из 
шести. Не ремонтируют аг
регаты в Кожевниковском, 
Томском. Парабельском, 
Каргасокском районах. В 
целом по области на 24 но

ября из 76 агрегатов подго
товлены 22.

Нынешней зимой необхо
димо отремонтировать свы
ше 2,5 тысячи тракторов, 
2.120 комбайнов, 1.400 ав
томобилей. несколько тысяч 
плугов, лущильников, куль
тиваторов, сеялок и много 
другой техники. Объем ра
бот большой. Однако в ряде 
хозяйств не торопятся.

Есть и объективные при
чины. У шегарских и молча- 
новских механизаторов
большие претензии к строи
телям. Шегарская МСО уже 
три года строит мастерскую 
в колхозе им. XXIV съезда 
КПСС. Сейчас мастерская 
готова, но в эксплуатацию 
не сдана: нет кран-балки, а 
в этом молодом хозяйстве 
негде ремонтировать техни
ку. Аналогичное положение 
в колхозе «Юбилейный», ко
торый подводит Кривошеин- 
ская ПМК-4. Около пяти 
лет строится мастерская в 
совхозе «Молчаиовский».

До конца IV квартала ос
талось немногим боЛее ме
сяца. В эти дни инженер
ной службе колхозов, сов
хозов. районных объедине
ний и отделений «Сельхоз
техники», районных управ
лений сельского хозяйства 
необходимо детально разо
браться с ходом ремонта ма
шин в каждой, бригаде, 
мастерской, укомплектовать 
бригады опытными механи
заторами, обеспечить за
пасными частями и материа
лами. составить графики 
ликвидации отставания.

Особое внимание необхо
димо уделить качеству ра
бот. В каждом хозяйстве 
следует создать комиссии 
по приемке техники. Воз
главлять работу этих комис
сий в районе должен ин
спектор Госсельтехнадзора.

Осень и зима этого года 
особенные. Заканчивается 
девятая пятилетка, всюду 
идет подготовка к открытию 
XXV съезда КПСС. Дело 
чести ремонтников — озна
меновать это историческое 
событие успехами в труде, 
своевременно и с высоким, 
качеством подготовить тех
нику к полевым работам 
1976 года.

М. КУЛЕШОВ.
начальник инспекции
Госсельтехнадзора обл- 

сельхозуправления.,'

По приглашению ЦК 
КПСС, Президиума Вер
ховного Совета СССР и Со̂  
вета Министров СССР 25 
ноября в Москву с. офици
альным дружественным ви
зитом прибыла партийно
правительственная делега

ция Чехословацкой Социа
листической Республики во 
главе с Генеральным секре
тарем ЦК КПЧ, Президен
том ЧССР Густавом Гуса
ком.

В состав делегации1 вхо; 
дят член Президиума ЦК 
КПЧ, Председатель прави
тельства ЧССР Любомир 
Штроугал, член Президиу
ма ЦК КПЧ, секретарь ЦК 
КПЧ 'Басил Биляк, член 
Президиума ЦК КПЧ, Пер
вый секретарь ЦК КП Сло
вакии Йозеф Ленарт, член 
Президиума ЦК КПЧ, Пред
седатель правительства
Чешской Социалистической 
Республики Иовеф Корчак, 
член Президиума ЦК КПЧ, 
председатель Государствен
ной плановой комиссии 
ЧССР Вацлав Гула и дру
гие.

На аэродроме, украшен
ном государственными фла
гами ЧССР и СССР, пар
тийных и государственных 
деятелей Чехословацкой Со

циалистической Республики 
встречали Генеральный се
кретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев, член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгор
ный, член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Сове
та Министров СССР А. II. 
Косыгин, член Политбюро 

, ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС А. П. Кириленко, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А., Громыко, член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр обороны СССР Мар
шал Советского Союза А. А. 
Гречко, член Политбюро 
ЦК КПСС, первый секре
тарь МГК КПСС В. В. Гри
шин, секретарь ЦК КПСС 
К. ■ Ф. Катушев..

Встретить делегацию на 
аэродроме пришли предста
вители трудящихся Москвы.

По случаю прибытия вы
соких гостей был выстроен 
почётный караул трех видов 
Вооруженных Сил — пехо
тинцев, летчиков, моряков.

В 12 часов самолет со
вершает посадку. Товарищи 
Л. И. Брежнев, И. В. Под
горный, А. Н. Косыгин, 
А. П. Кириленко, А. А. 
Громыко, А. А. Гречко,

В. В. Гришин, К. Ф. Ка
тушев сердечно, по-братскн 
приветствуют у трапа само
лета товарища Г. Гусака, 
других партийных и госу
дарственных деятелей
ЧССР.

Советские и чехословац
кие . пионеры преподносят 
дорогим гостям цветы. На
чальник почетного караула 
отдает рапорт главе партий
но-правительственной деле
гации ЧССР Г. Гусаку. Зву
чат государственные гимны 
ЧССР и Советского Союза.

Товарищн Л. И. Брежнев 
и Г. Гусак обходят строй по
четного караула. Представи
тели трудящихся сто
лицы горячими аплодисмен
тами приветствуют товари
щей Л. И. Брежнева и 
Г. Гусака, других руководя
щих партийных и государ
ственных деятелей ЧССР и 
Советского Союза. Разда
ются здравицы в честь дру
жбы между народами обеих 
стран, в честь КПСС и 
КПЧ. Товарищи Л. И. Бре
жнев и Г. Гусак сердечно 
здороваются с москвичами. 
Торжественная церемония 
встречи завершилась про
хождением почетного карау
ла.

С аэродрома в сопровож

дении почетного эскорта мо
тоциклистов товарищи Г. Гу
сак, Л. Штроугал вместе с 
товарищами Л. И. Брежне
вым, Н. В. Подгорным, 
А. Н. Косыгиным, другие 
члены партийно-правитель
ственной делегации ЧССР 
направляются в автомаши
нах в резиденцию в Кремле. 
Улицы и площади столицы, 
по которым проезжал кор
теж автомашин, были укра
шены государственными 
флагами двух братских 
стран, приветственными 
транспарантами..

Десятки тысяч москвичей 
вышли на празднично укра
шенные улицы, чтобы горя
чо приветствовать партийно
правительственную делега
цию ЧССР, выразить свои 
чувства братской и неруши
мой дружбы советского на
рода с народами. Чехослова
кии. В руках у них — порт- 

. рёты товарищей Л. И. Бре
жнева, Г. Гусака, цветы, со
ветские и чехословацкие 
флаги, алые. полотнища с 

' приветствиями в честь Ком
мунистической партии Че
хословакии и Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза, в честь советско-че
хословацкой дружбы.

(ТАСС).

С Т Р О И Т Ь  
Н А  В Е К А

V I  съезд  
ссрхитект оров
С С С Р

В Большом. Кремлевском 
дворце -25 ноября начал 
работу VI съезд архитекто
ров СССР. Он открылся 
в знаменательные дни под. 
готовки к XXV съезду 
КПСС, когда советский на
род успешно завершает вы
полнение плана девятой пя
тилетки. В решении ее 
главной задачи — обеспе
чить значительный подъем 
материального и культур
ного уровня жизни народа 
— большая роль принадле
жит зодчим, создающим 
проекты новых городов и 
жилых массивов, промыш
ленных . предприятий и 
квартир.

За четыре года пятилет
ки в стране построено 436 
миллионов квадратных мет
ров жилья, только в этом 

■ году получат новые кварти
ры или улучшат жилищные 
условия почти 11 миллио
нов человек. Но дело не 
только в ' увеличении объе
мов строительства. Как 
подчеркивал Генеральный 
секретарь ЦК КПСС това
рищ Л. И. Брежнев, «сей
час,: когда. миллионы, людей 
уже улучшили свои быто
вые условия, появляется 
возможность уделять боль
ше внимания качеству 
строительства, удобной пла
нировке квартир, внешнему 
виду проспектов, кварталов,1 
общественных зданий. На
ши зодчие могут и должны 
покончить с однообразием 
застройки, невыразительно
стью архитектурных реше
ний».

Проблемы дальнейшего 
улучшения художественно- 
архитектурного облика го
родов и сел, повышения ка- 

1 честв.а ■ жилищно-граждан
ского и промышленного 
строительства обсудит
съезд архитекторов СССР.

Вместе с делегатами — 
представителями зодчих 

всех союзных . и автоном
ных республик на съезде 
присутствуют • строители, 
представители партийных, 
хозяйственных и общест
венных организаций, .деяте
ли науки и культуры, архи
текторы зарубежных стран.

Тепло встретили делега
ты и гости съезда товари
щей Ф. Д. Кулакова, Д. Ф. 
Устинова, В. И. Долгих, 
И. В. Капитонова.

Единодушно избирается 
почётный президиум в со
ставе Политбюро ЦК КПСС 
во главе с Генеральным се
кретарем ЦК КПСС това
рищем Л. И. Брежневым.

Затем избираются рабо
чие органы съезда. Утвер
ждается повестка дня. Де
легаты заслушают и обсу
дят отчетный доклад : прав
ления Союза • архитекторов 
СССР и доклад Централь
ной ревизионной комиссии, 
а также сообщение, об уточ
нении Устава Союза архи
текторов СССР. Будут из
браны новые руководящие 
органы союза.

Приветствие Центрально
го Комитета КПСС и Сове
та Министров СССР VI 
съезду архитекторов СССР 
огласил заместитель. Пред- 

, седателя Совета Минист
ров: СССР, председатель
Госстроя СССР И. Т. Нови
ков, Делегаты;: и гости
встретили приветствие бур
ными, продолжительными 
аплодисментами.

С докладами выступили 
первый секретарь . правле
ния Союза архитекторов 
СССР Г. М. Орлов и заме
ститель председателя Цен
тральной ревизионной ко
миссии С. В. Демидов.

Затем начались прения 
по докладам.

26 ноября съезд продол
жит работу.

(ТАСС)..

В  л е
И СПЛАВЩИКИ

сно
И ЛЕСОРУБЫ

Все ближе финиш пяти
летки. О досрочном выпол
нении обязательств рапор
туют лучшие трудовые кол
лективы. Сегодня мы с пол
ным правом 'можем сказать, 
что в шеренге правофланго
вых идет и наша бригада.

Нелегок был путь с нача
ла пятилетки. Ведь в отли
чие от лесозаготовителей 
бригада вела заготовку и 
трелевку древесины только 
зимой, а летом — занима
лись погрузкой круглого 
леса.

Работая на погрузке ле
са, бригада ежегодно вы
полняла социалистические 
обязательства. Приятно под
вести итоги пятилетнего 
труда. Мы отправили сверх 
плана свыше 82 тысяч ку
бометров сибирского леса.

Коллектив успешно спра-

вилря с пят.илетни.м зада
нием по лесозаготовкам. И 
здесь пришлось напряжен
но-поработать. Ведь мы все- 
таки сначала сплавщики, а 
потом лесозаготовители. 
Технологию лесоразработок 
осваивали, как говорится, 
на ходу. Очень помогли 
нам челночный метод и 
двухсменная работа в лесу. 
Мы досрочно выполнили 
лятилетнее обязательство. 
Сверх задания заготовили 
более 8 тысяч кубометров 
древесины.

Сейчас снова наступило, 
время ударной работы в ле
су. Бригада ведет заготов
ку леса в счет 10-й пяти
летки.

це хе о б л а от
Н о в ы е  и м е н аУдарными темпами идет 

вывозка древесины из запа
са в Ореховско.м леспромхо
зе. В октябре экипаж Нико
лая Малахова вышел победи
телем соревнования водите
лей, Этот экипаж стал лиде
ром и по итогам ноябрьской 
двадиатидневкн. Только во 
второй декаде водители 
Н. Малахов и В. Ревенских 
вывезли более 450 кубомет
ров леса сверх задания.

Высокий результат у эки
пажа Николая Зайцева. Шо
феры записали на сверхпла
новый счет во второй декаде 
ноября почти 500 кубомет
ров.

По примеру чаннцев ста
ли работать по одному путе

вому листу операторы челю
стного погрузчика Николай 
Маз’аник и Григорий Смоля
ков. В каждой декаде нояб
ря они отгружали l.doo ку
бометров леса сверх плана.

Ю. КРАВАЛИС.
Ореховский леспромхоз.

0 1  Э К И П А Ж А  К  Б Р И Г А Д Е

А. САЛЬКОВ, 
бригадир Васюганского 
еплавучастка производ
ственного объединения 

«Каргасоклес».

Опыт, чаинских лесозаго
товителей, впервые , в объе
динении'; «Томлеспром» осво
ивших вывозку леса, брига- 

■} дой, нашел распространение 
j на предприятиях. Прикетья. 

Одними из первых создали 
укрупненные коллективы во
дителей в Аелаиовском ..лес
промхозе. Бригады по шесть 
водителей возглавили опыт
нейшие шоферы Г, Хлебни
ков и Е. Сучкин.

Результаты организацион
ной перестройки не замед
лили сказаться. В октябре 
бригада Е. Сучкина выпол
нила план на 134 процента, 
коллектив под руководством 
Г. Хлебникова вывез сверх 
задания около 1.800 кубо
метров.

Ударно трудятся оба - кол
лектива в ноябре, За первую 
половину месяца задание пе

ревыполнено на 1.300 ку
бометров. В бригаде Г. Хлеб
никова отличились водители 
А. Коршунов, М. Гук, 
Д. Шакирьянов, А. Шмар- 
ловский.' Т. Кусманов.

Опыт чаинцев нашел по
следователей и в Ингузет- 
ском леспромхозе, где недав
но также созданы две брига
ды на вывозке.

Н. ВАЛИГУРА, 
инженер отдела труда 
и заработной платы Ас- 
лановского леспромхоза.

1
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ:  ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

С О В Е Р Ш Е Н С Т В О В А Т Ь  
С Т И Л Ь  Р Й Ь О Т Ы

«Широкое развитие прин
ципиальной критики и само
критики есть признак поли
тического здоровья партий
ной организации, правильно
го понимания ею своего дол
га перед партией и народом» 
— таким аншлагом встретил 
зал кожевниковского Дома 
культуры делегатов район
ной партийной конференций. 
Слова из известного поста
новления ЦК КПСС по Там
бовской областной партийной 
организации вновь напомни
ли коммунистам района о их 
ответственности за дальней
шее развитие экономики и 
культуры, побуждая глубже 
осмыслить результаты, с 
которыми пришли кожевни- 
ковцы к финишу пятилетки.

Несколько фактов и цифр 
из отчетного доклада райко
ма КПСС, с которым вы
ступил первый секретарь 
райкома партии И. И. Титов.

Руководствуясь решения
ми XXIV съезда КПСС в об
ласти аграрной политики, 
партийная организация Ко
жевниковского района про
водила линию на утвержде
ние партийного стиля и ме
тодов руководства, накопила 
значительный опыт в разви
тии творческой инициативы, 
повышении боевитости пер
вичных партийных организа
ций, а также производствен
ных коллективов. Обогати
лось новыми формами социа
листическое соревнование 
сельских тружеников за по
вышение эффективности зем
леделия и животноводства.

За годы пятилетки расши
рены площади пашни и по
сев зерновых. Поголовье 
крупного рогатого скота воз
росло На 49 процентов, ко
ров на 18, свиней — в
1,9 раза. Обеспечен соответ
ствующий рост производства 
грубых и сочных кормов. 
Это позволило увеличить 
среднегодовое производство 
валовой продукции сельско
го хозяйства на 19 процен
тов. Заготовки мяса возрос
ли на 30, молока — на 14, 
шерсти — на 12 процентов, 
яиц — в 1,6 раза.

Сопоставляя эти показате
ли с ростом капиталовложе
ний в комплексную механи
зацию отраслей, химизацию 
и мелиорацию земель, до
кладчик отметил, что райком 
партии не обеспечил единст
ва действий советских, сель
скохозяйственных органов, 
партийных организаций, ру
ководителей и специалистов 
хозяйств, всех сельских тру
жеников в деле интенсифи
кации производства, более 
полного использования внут
ренних резервов и возможно
стей. Это прежде всего ска
залось на такой важной отра
сли, как зерновое хозяйство.

Совхозы «Кожевников- 
ский», имени XXI съезда 
КПСС, откормсовхоз увели
чили за пятилетку производ
ство зерна на 20—30 про
центов, средняя урожайность 
зерновых составила 18—
23.5 центнера с гектара. А в 
«Малиновском», «Светлом», 
«Дубровском», «Заветы Ле
нина» продуктивность гек
тара не растет, она даже 
снизилась. На урожайность 
зернового поля отрицатель
но повлияли неблагоприят
ные погодные условия по
следних лет. Однако в райо
не, немало примеров успеш
ного преодоления этих труд
ностей. Там, где заботятся 
о плбдородии полей, на проч
ную основу поставлено семе
новодство, а у механизато
ров воспитано доброе отно
шение к земле — она в лю
бой год Дает устойчивый 
урожай. Об этом свидетель
ствует опыт передовых кол
лективов — механизирован
ной бригады Героя Социали
стического Труда И. Д. Па
хомова из совхоза «Елов- 
ский», совхозов «Кожевни- 
ковский», имени XXI съезда 
КПСС, откормсовхоза.

На конференции критико
вались хозяйства, которые, 
готовясь к новому сельскохо
зяйственному году, не при
нимают решительных мер 
для преодоления отставания. 
В районе медлят с вывозкой 
органических удобрений, 
очисткой семян. Не Везде 
созданы семеноводческие 
бригады. Не хватает скла
дов. оборудованных для хра
нения семян.

Кожевниковцы не раз под
вергались критике за недо
статки в использовании и 
хранении техники. В районе 
слабая ремонтная база, осо
бенно для восстановления 
зерновых комбайнов.

С каждым годом острее 
сказывается нехватка меха
низаторских кадров. Тем не

менее во многих хозяйствах 
нынче не выполнили мини
мального задания по подго
товке механизаторских кад
ров, не в полной мере ис
пользуются возможности ме
стных профтехучилищ, слабо 
ведется работа по проф
ориентации школьников.

Эта проблема требует ком
плексного подхода, одновре
менного решения хозяйст
венных и социальных задач. 
Вот почему с таким большим 
интересом было встречено 
выступление директора Ко
жевниковского откормсовхо
за И. И. Дули, руководителя 
передового в этом плане хо
зяйства. Коллектив досрочно 
выполнил пятилетку, в том 
числе и по зерну. Своим ус
пехом он обязан механизато
рам, две трети которых — 
специалисты первого и вто
рого классов. Здесь уже не
сколько лет не знают текуче
сти кадров, на всех работах 

•обходятся собственными си
лами, в уборку привлекается 
со стороны только транс
порт.

В откормсовхозе создан 
максимум удобств на произ
водстве и в быту. За послед
ние годы здесь , построены 
ремонтная мастерская, авто- 
гараж, клуб, магазин, теле
фонная станция, свыше
3.200 квадратных метров 
жилья. Есть водопровод, все 
дома газифицированы. От
кормсовхоз много строит, и 
не потому, что ему выделя
ют больше средств, чем дру
гим хозяйствам. Программа 
соцкультбыта здесь имеет на
дежный фундамент — ин
тенсивные факторы развития 
производства. Тут прямая 
связь.

В районе трудно решают
ся проблемы молочного жи
вотноводства. Не случайно в 
докладе и выступлениях де
легатов основное место за
нял анализ положения дел 

■ именно в этой отрасли. Хоро
шо обеспеченные кормами 
многие хозяйства допустили 
спад продуктивности, сред
ний надой от коровы в девя
той пятилетке на 177 кило
граммов меньше, чем в вось
мой. Продолжается сниже
ние надоев и в этом году. 
Совхозы имеют самые низ
кие в области показатели по 
производству молока на 100 
гектаров сельхозугодий, рас
ходуют кормов на единицу 
продукции больше обосно
ванных норм.

Велики потери от яловости 
и падежа скота. Эта и другие 
причины низкой продуктив
ности кроются в нарушениях 
технологии, в непропорцио
нальном развитии производ
ственной базы. Много упуще
ний в кормоприготовленйи и 
зооветеринарной работе. Рай
ком партии, райисполком не 
приняли должных мер по ук
реплению коллективов ферм 
квалифицированными кадра
ми. повышению ответствен
ности хозяйственных руко
водителей и специалистов 
за сохранность и воспроиз
водство скота.

Рост поголовья требовал 
перестройки технологии, при
менения промышленных ме
тодов на основе концентра
ций и углубленной специа
лизации животноводства. В 
последнее время наметился 
перелом. Свиноводство сос
редоточено в основном в сов
хозах треста «Свинопром», 
создано специализированное 
объединение мясо-молочных 
совхозов — фирма «Обская». 
Строятся крупные комплек
сы по производству молока и 
выращиванию нетелей в сов
хозах имени XXII съезда 
КПСС й имени XXI съезда 
КПСС.

Как показывает опыт сов
хоза «Авангард», большой 
эффект в решении корен
ных проблем молочной от
расли дает реконструкция 
существующих ферм с пере
водом их на промышленную 
технологию. Слушали деле
гаты выступления директора 
совхоза «Авангард» Н. А. 
Цалко и начальника ком
плекса партгрупорга В. И. 
Романовой и убеждались: 
это не отдаленный, а зав
трашний день совхозных 
ферм.

Действительно, с рекон
струкцией Базойской фермы 
началась как бы вторая био
графия совхоза. Благодаря 
внедрению комплексной ме
ханизации. беспривязно-бок
совой технологии одна дояр
ка теперь обслуживает 100 
коров. Коллектив фермы 
уменьшился с 40 человек до 
21. Надой от коровы увели
чился по сравнению с прош
лым годом на 700 килограм

мов. Прежде отстававший 
совхоз нынче имеет возмож
ность досрочно выполнить 
годовой план по продаже мо
лока государству.

— Мы впервые не сталки
ваемся с нехваткой доярок, 
— сказала В. И. Романова.
■— У них теперь через каж
дые четыре рабочих дня 
два выходных. Заработ
ная Плата увеличилась при
мерно на треть, а затраты 
труда на единицу продукции 
уменьшились вдвое. И для 
совхоза большой выигрыш: 
на ферме больше скота, под
нялась не только продуктив
ность, но и жирность, товар
ность молока. Ферма дала 
сотни тонн молока за счет 
повышенной жирности.

В «Авангарде» реконст
руируется телятник на 560 
голов, в будущем году наме
чено перевести на новую 
технологию и вторую — Ба- 
туринскую молочнотоварную 
ферму.

Для современного хозяйст
ва в условиях все более пол
ного использования интен
сивных факторов важно пра
вильно сочетать текущие за
дачи с перспективой. Для 
этого необходимы научно 
обоснованные рекомендации, 
тем более когда усилива
ются межхозяйственные свя
зи. Возрастает роль партий
ных/ советских и хозяйствен
ных органов в пропорцио
нальном .развитии экономи
ки района. Эта мысль выска
зывалась многими выступав
шими на примере новых 
объединений, а также строи
тельных организаций, от ко
торых непосредственно за
висит база земледелия и 
животноводства. быта и 
культуры сел. Темпы и ка
чество строительства в рай
оне не отвечают требованиям 
дня. Райком КПСС, партий
ные организации строитель
ных подразделений, недоста
точно работаю? над укрепле
нием этих коллективов, в 
них мало коммунистов, не 
внедряются передовые прие
мы и методы труда.

Сейчас, в преддверии но
вой пятилетки, главная за
дача тружеников села — со
средоточиться на подготовке 
к весне, обеспечить высокую 
продуктивность скота. Воз
можности для этого есть. 
Резервы молочных ферм — 
в повышении товарности мо
лока. раздое коров, диффе
ренцированном полноценном 
кормлении. Совхозы района 
не хуже прошлых лет обес
печены кормами. Меньше 
зернофуража, но его недоста
ток можно в значительной 
мере восполнить дрожжева
нием, запариванием. Многие 
совхозы даже в Кожевников- 
ском районе нынче не прене
брегают соломой. В рацио
нальном использовании кор
мов известна роль кормоце
хов. Но из тех, что построе
ны, далеко не все действу
ют. В совхозах «Заветы Ле
нина». имени XXI съезда 
КПСС и ряде других по- 
прежнему недооценивается 
кормоприготовление. Не вез
де корма взвешиваются.

Все эти недостатки легче 
устраняются в коллективах, 
возглавляемых партгруппа
ми. Базойекая, Краснояр
ская, Терсалгайская фермы 
отличаются стабильной ра
ботой благодаря тому, что 
здесь сильно влияние ком
мунистов. Но в целом по 
району прослойка членов 
партии среди работников жи
вотноводства все еще мала. 
Партийные организации не
которых хозяйств почти не 
пополняются за счет лучших 
животноводов.

Не все руководители про
являют интерес к массово- 
политической, воспитатель
ной работе. Велики потери 
рабочего времени, распрост
ранено пьянство, однако 
этим фактам часто не дается 
партийной оценки, плохо ис
пользуется арсенал средств, 
которыми располагают куль
турно-просветительные уч
реждения.

Конференция приняла по
становление, в котором наме
чены пути улучшения дея
тельности на всех участках 
хозяйственного и культурно
го строительства района.

На конференции выступил 
председатель облисполкома 
Н. В. Лукьяненок.

* * *
На организационном пле

нуме Кожевниковского рай
кома КПСС первым секре
тарем райкома партии из
бран И. И. Титов, вторым 
секретарем — Г. Д. Баев, 
секретарем —- Б. П. Снмо 
нов.

Ю. ГРИШАЕВ.
Ф

П А Р Т И Й Н Ы Е  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

Состоялись партийные
конференции в Чаинском и 
Шегарском районах.

Конференции избрали 
новые составы райкомов пар
тии и ревизионных комис

сий. делегатов на областную 
партийную конференцию.

На состоявшемся пленуме 
Чаинского райкома КПСС 
первым секретарем райкома 
партии избран И. Ф. Гри
горьев. вторым секретарем

— Ё. П. Елизаров, секрета
рем — А. И. Пинтусов.

На пленуме Шегарского 
райкома КПСС первым сек
ретарем райкома избран 
В. С. Сизов, вторым секре
тарем — В. К. Кулемин,исек
ретарем — В. С. Караваицев.

Что мешает строительству кормоцехов
В октябре и ноябре продуктивность молочного стада

во многих совхозах и колхозах области снизилась. Объ
ясняется это не только неорганизованным переводом ско
та на стойловое содержание. Не на всех фермах обеспе
чено полноценное кормление коров. В этом году запасы 
кормов по области в расчете на условную голову мень
ше, чем в прошлой. Стоит задача повысить питательные 
качества кормов, организовать запаривание соломы, сме
шивать грубые корма с сочными.

На вопросы нашего корреспондента о том, как стро
ятся на фермах кормоцехи, отвечает главный инженер 
отдела механизации областного управления сельского 
хозяйства Я. И. ШЛЯФЕР:

— В 1973 —1974 годах в 
области было построено 15 
кормоцехов По термохими
ческой обработке соломы. 
После такой обработки ко
ровы не только лучше по
едают солому, повышаются 
ее питательные качества.

Но в этом году решено 
было отдать предпочтение 
кормоцехам по смешиванию 
грубых и сочных кормов. 
Они проще в эксплуатации, 
их строительство обходится 
в два раза дашевле. Силос 
и концентраты быстро пере
мешиваются с измельчен
ными соломой или сеном, 
тут же подаются скоту. 
Пробным стал кормоцех в 
Лучановском отделении 
ОПХ имени В. Н. Сидорен
ко. Специалисты ОПХ по
ездили по разным областям, 
построили опытный образец.

Проект цеха подготовили 
специалисты конторы
«Томсксельхозте х п р о е к т» 
при областном объединении 
«Сельхозтехника». Кормо
вые измельчители-смесители 
— наиболее дефицитное 
оборудование — сделали ра
бочие Томского подшипнико
вого завода. Остальные ма
териалы должны были по
ставлять областная «Сель
хозтехника» и предприятия- 
шефы. Силами предприятий 
Томска планировалось ввес
ти 33 кормоцеха.

—Однако на деле другое?
— Да. обстановка с вво

дом кормоцехов очень тре
вожная. Из 85 запланиро
ванных полностью готовы 
17. Пятнадцать цехов в ста
дий окончания, 12 только 
начали строиться. По на
шим подсчетам, в ближай

шее время будут, видимо, 
сданы 44 кормоцеха. Ни 
одного не построят в Кар- 
гасокском, Парабельском, 
Тегульдетском районах...

— Как вы объясните 
столь неутешительные «про
гнозы»?

— Надо учитывать, что 
построить хотя бы полсотни 
кормоцехов за два-три ме
сяца очень нелегко. Дело 
новое, точного проекта нет, 
оборудование достать труд
но. В такой обстановке не
минуемы просчеты, К со
жалению, они оказались бо
лее существенными, чем мы 
предполагали,

Сначала планировалось 
установить в кормоцех по 
одному смесителю. Сделано 
их на подшипниковом заводе 
100 штук. После испытаний 
стало ясно, что при большой 
нагрузке нужно ставить два 
смесителя. Нехватка этого и 
другого оборудования явля
ется одной из причин невы
полнения плана по строи
тельству кормоцехов.

Но есть более существен
ная сторона. Я уже говорил, 
что 17 кормоцехов построе
ны. А сколько работает? 
Единицы... Два в Алексан
дровском районе, один в 
Зырянском, один в Криво- 
шеинском и один в Кожев- 
никовском. Волее того, 
очень часто оборудование 
завезено, а цех не строится 
или уже давно стоит сделан
ный наполовину.

Некоторые районные спе
циалисты и руководители хо
зяйства проявляют полную 
безответственность. Прини
мались десятки решений по 
ускорению строительства

кормоцехов, а деловой ини
циативы не видно. Хуже 
всех, положение в Томском 
районе, где из 15 цехов го
тов один, в Лучанове, но и 
он пока не работает. Ди
ректор совхоза «Батурин- 
ский» жаловался, что для 
цеха нет измельчителя. Из
мельчитель хозяйству на
шли. Но Два месяца он ле
жал в соседнем совхозе 
«Поросинскйй» и за ним 
никто не приехал. В конце 
концов областное управле
ние сельского хозяйства пе
редало измельчитель в Асн- 
новский район.

Непонктна позиция руко
водителей и специалистов 
колхозов Первомайского 
района. В прошлом году 
здесь не работало два цеха 
по термохимической обра
ботке соломы. Нынче запла
нировано построить 6 цехов 
но смешиванию кормов, но 
и из этих шести готов пока 
один,

— Допускаете вы, что не 
во всех хозяйствах оценили 
преимущество кормоцехов?

— Не думаю. Многие 
руководители отказались от 
запаривания соломы потому, 
что это неудобно делать в 
неприспособленных помеще
ниях, случайных емкостях. 
Например, в Кожевников- 
ском районе. Здесь не бы-' 
ло раньше ни одного цеха, 
и солому приготовляли не
охотно. А нынче в числе 
первых стали завозить обо
рудование для цехов, совхоз 
«Авангард» построил кормо
цех хозспособом.

Хорошо приняли кормоце
хи в Бакчарскбм, Шегар- 
ском и Асиновском районах.

Плохо строят в тех хо
зяйствах, где руководители 
привыкли работать по ста
ринке (коровы, мол. и су
хую солому съедят) или не 
хотят иметь лишних хлопот. 
Вот и находятся сотни от
говорок: нет людей, плохо 
помогают шефы. А ведь ра
ботать в новых . кормоцехах 
могут без особой подготов
ки те же механизаторы. В 
совхозе «Петровский» Кри- 
вошеинского района, на

пример, так и поступили:
поставили в цех машиниста 
агрегата по приготовлению 
витаминной муки. Что каса
ется шефской помощи, то 
проверки показали: в тех хо
зяйствах, где шефам оказа
ли поддержку, они быстро и 
качественно закончили стро
ительные работы. Упрекнуть 
можно лишь коллективы ма
нометрового завода и завода 
измерительной аппаратуры, 
которые и сами не проявля
ют инициативу, задерживают 
ввод кормоцехов.

— А как помогают хо
зяйствам областные специа
листы?

— Проблем при строитель
стве кормоцехов возникло 
немало. Например, надо 
усовершенствовать кормо
раздатчики для подачи неиз- 
мельченной соломы. По чер
тежам, которые привезли 
специалисты ОПХ имени 
Б. Н, Сидоренко из Ленин
градской области, заводы 
Томска не согласились вести 
реконструкцию: слишком .
сложно. Тогда специалисты 
областного управления сель
ского хозяйства решили ис
пользовать рекомендации 
журнала «Техника в сель
ском хозяйстве». Вместе со 
специалистами объединения 
«Сельхозтехника» они под
готовили свой вариант ре
конструкции. Специализиро
ванные мастерские област
ного объединения «Сельхоз
техника» получили задание 
изготовить 50 комплектов 
усовершенствованных кормо
раздатчиков.

Вопрос о строительстве 
кормоцехов несколько раз 
Обсуждался на совете спе
циалистов областного \ уп
равления сельского хозяй
ства с участием проектиров
щиков. ишкенеров объедине
ния «Сельхозтехника».

Но не все работают с пол
ной отдачей. В проекте 
строительства кормоцеха бы
ло допущено много погреш
ностей. В совхозах и колхо
зах к проекту часто подхо
дили без анализа, поздно 
замечали недостатки. Но 
не всегда своевременно вно
сили поправки в проект и

специалисты конторы
«Томсксельхозпроект».

Я был в Белгородской 
области. Там строится более 
400 кормоцехов, и все они 
находятся в ведении «Сель
хозтехники». Наше же 
объединение в монтаже 
кормоцехов не участвует, и 
даже в вопросах снабжения 
их оборудованием проявля
ет полную неоперативность. 
Совсем недавно получили 
совхозы и колхозы наклон
ные транспортеры. До этого 
приходилось использовать 
переоборудованные тран
спортеры от, комбайнов (ка* 
кая дополнительная работа!). 
С опозданием и в недоста
точном количестве завезены 
кормораздатчики. Не хвата
ет электроматериалов., ме: 
талла.

В областном управлении 
сельского хозяйства кормо
цехами занимается больше 
инженерная группа, а зоо
техники и многие другие 
специалисты в стороне. 
Часто всем руководителям и 
специалистам управления 
не хватает административ
ной требовательности.

— Есть ли возможность 
пустить кормоцехи в работу 
к 1 декабря?

— Дальше откладывать 
уже некуда. Инженерная 
группа областного управле
ния сельского хозяйства де
лает все возможное. Выез
жая нй места, стараемся 
присутствовать во время 
пуска кормоцехов, вести 
техническое руководство.

Во многих районах про
шли совещания руководите
лей и специалистов совхо
зов и колхозов. Созданы 
специальные группы механи- 
низаторов для монтажа кор
моцехов, к контролю за 

■технологией приготовления 
кормов подключены зоотех
ники. Безусловно, от инициа
тивы руководителей хозяйств 
во многом будет зависеть 
успешный ввод кормоцехов.

Но важно и то, какое 
участие примут в этом деле 
специалисты управлений 
сельского хозяйства, с, ка
кой ответственностью _подой- 
дут к кормоцехам районные 
комитеты партии.

В этом году Александровский рыбокомбинат первым 
среди предприятий Томского рыбопромышленного треста 
рапортовал о досрочном выполнении пятилетнего плана по 
всем показателям. За пятилетку предприятие должно было 
изготовить 12,5 миллиона банок консервов, однако уже к 
24 октября выпущено на 57 тысяч больше.

— Годовой план думаем выполнить к 5 декабря, — 
говорит начальник консервного цеха Н. Г. Андреева.

Сейчас цех выпускает 32 вида консервов. Все они поль
зуются большим спросом. Такие консервы, как «Щука в 
томатном соусе» и «Язь в томатном соусе», удостоены 
государственного Знака качества. В Государственную ат
тестационную комиссию отправлена документация на при
своение Знака качества консервам «Карась с гречневой 
кашей» и «Мелкий частик в томатном ^ р Сд ^ ы ш к и н

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

СО ЗН А К О М  К А Ч Е С Т В А

НА СНИМКАХ Н. Лес- лучших обжарщиц цеха Э. Я. 
никова: слева — одна из Борисова; справа — расфа

совывает консервы Э. П. 
Ноет.

Ж*ЕЯК5Ж

Адрес новостей: ТоМСКОв Территориальное
управление  строительства
Победители

Когда проходила правд, 
ничная демонстрация, над 
колоннами завода строи
тельных материалов, кол
лектив которого первенст
вовал среди промышлен
ных предприятий терри
ториального управления, 
и управления «Сибэлек- 
тромонтаж», добившегося 
лучших показателей сре
ди субподрядных органи
заций Минмонтажспец- 
строя СССР, развевались 
красные знамена победи
телей в предоктябрьском 
социалистическом сорев
новании.

Нынче в территориаль
ном управлении строи
тельства 33 передовика 
награждены высокими 
правительственными на
градами. 231 — знаком 
«Победитель социалисти
ческого соревнования 
1975 года», 93 удостоены 
звания «Ударник девятой 
пятилетки». 37 передо
виков строительного про
изводства отмечены по
четными грамотами тер
риториального управле
ния строительства и обко
ма профсоюза рабочих 
строительства и промыш
ленности строительных 
Материалов. Среди них 
руководитель комплекс
ной бригады СУ-4 треста 
«Томскпромстрой» А. Я. 
Ляшенко, электросварщик 
СУ-3 треста «Томскпром

строй» Н. С. Бородин, 
плотник СУ-12 треста 
«Томскжилстрой» А. Й. 
Корш, Машинист экска
ватора управления меха
низации треста «Спец- 
строймеханизациЯ» А. В. 
Залетало, крановщик за
вода крупнопанельного 
домостроения В. И. Горо
дов. бригадир формовщи
ков завода ЖБК-100 
А. А. Бетенеков и дру
гие.

Передовые коллективы 
и лучшие производствен
ники задают сейчас тон в 
соревновании з а ,достой
ную встречу XXV съезда 
КПСС.

с т ъ
1п я т и л е т к а  i

12 ноября коллектив 
■Томского участка треста 
«Сибтеплоизоляцйя». до
срочно завершил задание 
девятой пятилетки по 
строительно - монтажным 
работам, а всего с начали 
пятилетки освоено более 
3 600 тысяч рублей. Изо
лировщики участвовали в 
сооружении многих объ
ектов, например. заводов 
сухого молока в Молча
нове и Кожевникове, ке
рамзитового гравия, круп
нопанельного домострое
ния й ЖБК-100 в област
ном центре, жилых зда
ний, детских учреждений 
н т. д. С начала пяти
летки уложено свыше 40

тысяч кубометров изоля
ционных материалов. На 
этих работах отличились 
передовые рабочие Е. Ф. 
Бычихина. Н. А. Рыжов, 
В. Ф. Миллер, Д. В. 
Щекин. В. И. Лукьянов 
и Г. И. Гоголева.

Соревнуясь в честь 
предстоящего съезда пар
тии. коллектив решил го
довой план выполнить 17 
декабря, а сверх пятилет
него плана освоить не 
менее 110 тысяч рублей.

Темпы растут
Коллективы трестов 

«То и с к  ж и л е т  р о й», 
«Томскпромстрой» н
«Спецстроймеханизация», 
домостроительного ком
бината перевыполнили в 
Октябре планы строи
тельно-монтажных работ. 
Самый высокий приррст 
дал домостроительный 
комбинат — на 57,1 про
цента выпущено продук
ции больше, чем за этот 
же месяц прошлого года.

В хорошем ритме идут 
промышленные предприя
тия территориального уп
равления. Они выдали 
продукции в октябре на
8,8 процента больше, чем 
в прошлом году. На 
ЖБК-100 92,5 порцента 
прироста продукции с на
чала года обеспечено за 
счет повышения произво
дительности труда.

Строители закрепляют 
и развивают успех, до

стигнутый в октябре. 
Предстоит ввести в экс
плуатацию свыше 30 ты
сяч квадратных метров 
жилья, мощности завода 
резиновой обуви, гараж на 
200 автобусов, станцию 
нейтрализации на заводе- 
математических машин, 
междугороднюю телефон
ную станцию и ряд дру
гих объектов.

В. новомпонов.

З а  п а р т о й  
и на плогцадке

В Томском территори
альном управлении строи
тельства проводится 
смотр подготовки моло
дых рабочих. Волыпинст, 
во их готовит учебный 
комбинат, выпускающий 
специалистов разных про
фессий.

Рабочие учатся, повы
шают свою квалификацию 
не только на курсах, но и 
непосредственно на пло
щадках. Помогают им в 
этом опытные каменщи
ки, штукатуры, электро
сварщики. слесари...

Машинист мостового 
крана завода крупнопа
нельного домостроения 
Петр Чащин закончил 
курсы в 1972 году и с 
тех пор успешно трудится 
на производстве. За это 
время он обучил своей 
профессии семь новичков, 
которые и сейчас работа
ют в цехах этого пред
приятия.

А. ГАРТЬЕ, 
старший мастер учеб

ного комбината-

Спасибо
речникам

Большую помощь кол
лектив Томского речного 
порта оказывает своему под
шефному совхозу «Приоб
ский», что в Кривошеинском 
районе. Более месяца здесь 
трудилась бригада из восьми 
рабочих под руководством 
котельщика высокого разря
да В. Н. Гинкеля.

За это время они постро
или летний лагерь для те
лят на 200 голов. На этом 
объекте слаженно работали 
плотники Л. Я. Куприянов, 
И. Г. Валеев. С. А. Само
хин и рабочие В. В. Дуду- 
калов, В. И. Бондаренко. 
Они возвели стены, покрыли 
крышу, настелили пол, по
ставили двери, врезали окна, 
смастерили кормушки и ог
раждения — в общем,, сде
лали все необходимое.

Электросварщик В. И. 
Олек, слесарь-сантехник 
В. Н. Петров и бригадир 
В. Н. Гинкель занимались 
ремонтом парового отопле
ния сельского клуба. Ста
рую систему отопления, при
шедшую в негодность, они 
полностью заменили.

Большой объем работ был 
выполнен на ремонте ко
тельной и водяного отопле
ния детского комбината. За
ведующая комбинатом В. С. 
Пизель поблагодарила рабо
чих за хорошую помощь. Но 
особенно благодарны были 
родители малышей, они го
ворили: «Спасибо вам, реч
ники!».

м. ПОПОВ,
старший диспетчер Том. 

ского речного порта.
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ТОРГОВЛЯ: ОРГАНИЗАЦИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ

О р и е н т и р ы

р а б о ч е й

п р о г р а м м ы
Магазин № 10 «Том

ский» Ленинского райпшце- 
торга я знаю давно. Знаю и 
его директора Анастасию 
Александровну Алтухову. В 
1961 году возглавила она 
коллектив, и с тех пор ред
кая конференция, собрание 
работников торговли прохо
дят без того, чтобы его не 
упомянули как передовой.

Послужной список ударно
го труда коллектива растет. 
Первый квартал нынешнего 
года — второе место в обла
стном соревновании. Второй 
квартал — третье место по 
области. Третий квартал — 
получили переходящее Крас
ное знамя облисполкома и 
облсовпрофа, первую денеж
ную премию. Коллектив за
несен на областную Доску 
почета. Министерство тор
говли РСФСР и ЦК проф
союза за успехи во всесоюз
ном общественном смотре 
использования резервов про
изводства и режима эконо
мии наградили его почетной 
Грамотой.

Магазин выполнил дос
рочно пятилетйий план. Уже 
подсчитана сверхплановая 
прибыль — 38 тысяч руб
лей. Определено, что сверх 
пятнлетнего задания населе
нию продано продуктов на

500 тысяч рублей. Только 
за 1975 год товарооборот 
возрастет на 24 процента.

— У нас три главных ори
ентира, — говорит Анастасия 
Александровна Алтухова. — 
Это — выполнение плана, 
улучшение обслуживания 
покупателей, укрепление 
коллектива. Конечно, они все 
связаны.

План товарооборота растет 
из года в год. Площади в ма
газине не увеличиваются, ос
тается почти без изменений 
численность работников. 
Значит, приходится еще раз 
пересматривать технологию 
торговли, искать дополни
тельные источники, чтобы 
реализация высоких зада
ний стала возможной.

Один из них — ускорение 
оборачиваемости 'товара. В 
третьем квартале она соста
вила 7 дней вместо 12. Ос
новная часть завозимых про
дуктов поступает прямо в 
зал. Лишь незначительное 
количество направляют. в 
подсобное помещение. В ре
зультате не приходится до
ставлять «Кота в мешке» — 
товары, не пользующиеся 
спросом, которые, как прави
ло, оседают на складах и 
загромождают их. В торго
вом зале ведут ежедневно

подсортировку товаров с 
тем, чтобы на завтра сделать 
правильную заявку.

Улучшение оборачиваемо
сти тесно связано с достав
кой продуктов. В этом мага
зине, как и в других, не до 
конца решена транспортная 
проблема. И все же ежеднев
но сюда завозится 20 машин 
Товара. Как этого добивают
ся? Предварительно состав
ляется график завоза, чтобы 
машину не гонять впустую. 
Шофер вместе с товарове
дом едут в первую очередь 
туда, где нужный товар 
есть и его отгрузят без про
волочек.

Такое знание зависит от 
делового контакта с базами 
и пищевыми предприятиями. 
Нередко оттуда звонят в ма
газин и предлагают продук
цию. Но чаще справляются 
о товарах сами работники 
магазина и бывают хорошо 
информированы о том, где 
что можно получить.

Широкий ассортимент 
продуктов — первое требо
вание хорошего обслужива
ния покупателей. Их в день 
бывает около 15 тысяч. В 
предпраздничные Дни на
грузка возрастает много
кратно. Например, 6 ноября 
было продано товаров на 60 
тысяч рублей. Разумеется, 
обслужить множество людей 
нельзя без прогрессивной 
формы торговли — самооб
служивания. Этот метод 
здесь закрепился.

Жителя микрорайона дав
но не помнят, чтобы на две
ри висела табличка «Мага
зин закрыт на учет». Это 
не означает, что ревизии не 
проводятся. Но бывают они... 
в ночное время. Утром же 
очередная бригада заступает 
за свои рабочие места. Тор
говый ритм микрорайона не 
Нарушается.

За • долгие годы работы 
здесь не зарегистрировано 
недостач и хищений.

Управлять коллективом в § 
75 человек не просто. Ана- | 
стасии Александровне, это 
хорошо удается. Не зря по
лучила высокую награду — 
орден Трудового Красного 
Знамени. Директор добилась, 
чтобы каждый работник соз
навал, что н его трудом оп
ределяется честь коллекти
ва. Но каждый продавец 
приходит в магазин не толь
ко на работу, он живет в 
коллективе. Здесь деятель
ная партийная организация, 
в Ней 7 человек.

Рабочий день окончен. Вы
ходит очередной номер «Ко
лючки», собирается редкол
легия. Заседает местный 
комитет: обсуждает, кому
присудить звания «Лучший 
по профессии», «Ударник 
коммунистического труда». 
Сейчас в магазине четыре 
отличника советской торгов
ли, девять ударников девя
той пятилетки, восемь носят 
звание «Лучший по профес
сии», 27 ударников коммуни
стического труда.

Один раз в неделю — по
литинформация. Два раза в 
месяц — занятия в школе 
коммунистического труда. 
Учебе уделяют здесь особое 
внимание. Например, в тех
никуме общественного пита
ния учатся не только продав
цы, но и три грузчика.

В своей рабочей програм
ме Анастасия Александров
на назвала заботы об укреп
лении коллектива последни
ми. Но мне кажется, что им 
принадлежит главенствую
щее место. От того, как жи
вет коллектив, каков его 
микроклимат, зависят и вы
полнение плана, и культура 
обслуживания покупателей.

В. НОЗДРИН, 
наш нешт. корр.
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П О Д  К О Н Т Р О Л Е М  -  Ц В Е Т
Многообразна цветовая 

гамма — человеческий глаз 
способен различать несколь
ко тысяч сот оттенков. Цвет 
не только постоянный спут
ник человека в повседневной 
жизни, но и разносторон
ний «работник» в различ
ных отраслях науки и тех
ники. Точное знание тех или 
иных его параметров играет 
важную роль в производст
венной деятельности людей.

Сейчас на помощь специ
алистам различных профес
сий пришел надежный «кон
тролер» цвета в видимой 
области спектра. 20 ноября 
Госстандарт утвердил Госу

дарственный эталон едини
цы спектральных коэффици
ентов пропускания и отра
жения излучения как про
зрачных, так и отражающих 
тел, созданный Всесоюзным 
научно - исследовательским 
институтом метрологии име
ни Д. И. Менделеева в Ле
нинграде.

— Цвет, как чувствитель
ный показатель физических 
свойств материалов, — рас
сказывает один из авторов 
эталона кандидат техниче
ских наук Е. Н. ЮстОва, — 
широко используется для 
контроля технологических 
процессов, оценки качества

продукции. В настоящее 
время область применения 
колориметрии — методов 
определения и количествен
ного выражения цвета — 
чрезвычайно широка. Коло
риметрия незаменима, на
пример, в кйНо, цветном те
левидении, полиграфии, при 
производстве текстиля, стек
ла, керамики и других из
делий. Такой контроль на
чинают использовать в ме
дицине, сельском хозяйстве 
и ряде других областей.

Для определения цвета 
различных веществ и мате
риалов создана гамма при

боров — от простейших ви
зуальных колориметров до 
спектрофотометров, компа
раторов, атласов. Однако до 
сих пор не было объективно
го «судьи», который бы уста
новил единую градуировку 
и методы контроля этих Из
мерительных инструментов. 
Теперь такую обязанность 
«взял» на себя новый эта
лон. Он прежде всего имеет 
большое практическое зна
чение и окажет неоценимую 
услугу почти 'для пятидеся- 

... ти отраслей народного хо
зяйства.

(Корр. ТАСС).

Н а  б о р ц о в с к о м  к о в р е

СПОРТ
В Т У Р Н Е  
НА РОДИНУ 
Х О К К Е Я

С 6 по 20 декабря турне 
но Канаде совершит вторая 
сборная СССР по хоккею. В 
эту поездку наставники 
команды В. Тихонов и 
Ы. Карпов предполагают 
взять 23 хоккеиста из числа 
следующих кандидатов: вра
тари Ваеиленок («Динамо», 
Рига), Криволапов («Спар
так») и ДорОЩенко («Си
бирь»); защитники А. Фи
липпов и Белялетдинов 
(«Динамо», Москва), Спири
донов («Спартак»), Куликов 
(«Торпедо»), Волченков
(ЦСКА), Тюрин, Терехин и 
Крикунов («Крылья Сове
тов»); нападающие Баринев 
(«Спартак»), В. Голиков 
(«Химик»), Девятов («Дина
мо», Москва), Репнев и Ко
тов («Крылья Советов»), По
пов, Кутергин, Лобанов, 
Александров и Викулов 
(ЦСКА), Белоусов («Трак
тор»),. Ковин, Скворцов и 
Орлов («Торпедо»).

(Корр. ТАСС).

н и ч ь ю
Д Е Л А Е Т  
« Т О Р П Е Д О  »

ГОРЬКИЙ, 24 ноября. 
(ТАСС). В матче чемпиона
та страны хоккеисты «Торпе
до» и «Спартака» сыграли 
вничью.— 5:5 (2:0, 2:3, 1:2).

Через десять секунд после 
начала встречи за воротами 
Криволапова вспыхнул крас
ный свет — цели достиг бро
сок горьковчанина Федоро
ва. К концу Периода шайба 
еще раз побывала в воротах 
гостей (Мишин). После пе
рерыва Баринев отквитал 
одну шайбу. Но торпедов
цы Федотов и Цыганов уве
личили разрыв. Проигрывая 
1:4, москвичи усилили на
тиск, и отлично игравший 
Шадрин дважды поразил 
цель.

В заключительной 20-ми
нутке Ляпкин и Шалимов 
вывели «Спартак» вперед. 
И только за две минуты до 
финальной сирены Орлову 
удалось сравнять счет.

Два дня в спортзале «Ди
намо» проходило лично-кб- 
Мандное первенство Томска 
по классической борьбе. 
Около 80 борцов из пяти 
коллективов оспаривали зва
ние лучших в личном и 
командном первенствах.

В личном первенстве зва
ние чемпиона 1975 года в 
своих весовых категориях 
завоевали: А. Тамке, Н. Де
мидов (оба ДЮСШ), В. Про
тасов, П. Юрин (оба «Ян
тарь»), А. Балабко, В. Ани
щенко, А. Иванов, В. Сухо- 
плюев, В. Цветков (все из 
пединститута).

Представители пединсти
тута победили в командном 
зачете, на втором месте ~  
команда университета.

О сильной, хорошо орга
низованной команде педин
ститута хочется рассказать 
подробнее. В конце октября, 
выступая в Гродно во все
союзном турнире педагогиче
ских вузов СССР, спорт
смены института заняли вто
рое место. А в личном заче
те А. Балабков, С. Конова
ленко стали чемпионами. 
Они награждены ценными

С Е З О Н  О Т К Р Ы Т
Лыжными гонками на пер

венство областного совета 
ДСО «Труд» открылся зимний 
спортивный сезон. На стар г 
вышли более 350 лыжников из 
17 команд коллективов физ
культуры промышленных пред
приятий. На дистанции 5 км 
борьбу за звание чемпионов 
вели мужчины и юниоры, а на 
дистанции 3 км — женщины й 
юниорки,

В командном зачете побе
дителем. соревнований по пер
вой группе стала сборная 
команда электротехнического 
завода, а по второй группе — 
команда треста «Томскжил- 
строй». В личном зачете зва
ние Чемпионов соревнований 
завоевали: Среди мужчин —- 
А. Петухов, мастер спорта 
СССР из команды «Аван
гард», среди женщин — В. 
Болдырева (электротехниче
ский завод), среди юниоров 
— А, Вдовкин («Авангард»), 
среди юниорок — И. Мешки-

чева (электротехнический за
вод).

Хорошую спортивную фор
му показали серебряные и 
бронзовые призеры соревнова
ний Н Хасанов и Ю. Григорь
ев (электротехнический завод), 
Л. Рихтер («Томскпромстрой») 
и Л.. Неверова («Авангард»), 
Г, Михайлова И Л. Фомина 
(манометровый завод).

Уже первые старты зимней 
спартакиады показали, что 
многие коллективы физкуль
туры хорошо подготовили 
свои сборные команды. Прав
да, нельзя этого сказать о за
воде режущих инструментов, 
ТЭМЗе, объединении «Сибка- 
бель».

В. С К О Б Е Л Ь К О В ,
председатель спортсовета
электротехнического заво

да.* * *
На лыжной базе ДСО 

«Спартак» состоялись пер
вые соревнования по лыж
ным гонкам на первенство 
ДСО «Буревестник». По 
традиции в соревнованиях
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СФРЮ. Традиционная 
международная книжная 
ярмарка в Белграде поль
зовалась заслуженным 
успехом у трудящихся н 
гостей югославской столи
цы. Две с половиной ты
сячи издательств нз 36 
стран мира представндя 
на ней свыше 50 тысяч 
образцов своей продук
ции.

Широка я многообраз
на экспозиция Советско
го Союза — традицион
ного участника белград
ской ярмарки.

НА СНИМКЕ: у стен
дов с советской литерату
рой.

Фото К. Воробьева, 
(Фотохроника ТАСС).

ВАРШАВА. Совместная 
организация по проведению 
геологических исследований 
на нефть и газ в Балтийском 
море в границах континен
тального шельфа и в терри
ториальных водах ГДР, ПНР 
и СССР создана вчера на ос
нове межправительственного 
соглашения, подписанного 
представителями трех стран. 
Местопребывание этой сов
местной организации — 
Гданьск.

Соглашение позволит
объединить усилия трех 
стран в поисках этих видов 
сырья на море, а также по
служит углублению эконо
мического и технического со
трудничества между ними в 
духе Комплексной програм
мы социалистической эконо-

С отрудничество  б р а тски х  стран
мической интеграции стран 
СЭВ.

БУДАПЕШТ. Успешно 
осуществляется специализа
ция и кооперация производ
ства между отдельными ми
нистерствами и предприятия
ми Советского Союза и Венг
рии. В нынешнем году стои
мость изделий, выпущенных 
в рамках взаимной специа
лизации и кооперации, пре
высит 300 млн. рублей. Это 
в три раза больше, чем в 
1970 году. Главные области 
сотрудничества двух стран — 
алюминиевая, автомобильная 
и машиностроительная про
мышленность.

ПРАГА. В чехословацкой 
столице подписан контракт 
на 1976 год между внешне
торговым объединением 

ЧССР «Мотоков» и совет
ским «Автоэкспортом». В 
соответствии с ним в буду
щем году в Советский Союз 
из братской страны будут 
поставлены более полутора 
тысяч грузовых автомобилей 
«Татра», тысяча авторефри
жераторов «Алка», 60 ты
сяч популярных мотоциклов 
«Ява».

Коллектив завода тек
стильного машиностроения 
«Зброевка» в чехословац
ком городе Всетин поставит

в нынешней пятилетке в Со
ветский Союз 10,5 тысячи 
ткацких станков и вязальных 
машин. Такие широкие мас
штабы сотрудничества с со
ветскими партнерами позво
ляют «Зброевке» выпускать 
продукцию большими серия
ми, совершенствовать техно
логию и качество продукции. 

Станки и вязальные ма
шины, сделанные на заводе, 
хорошо зарекомендовали се
бя в цехах московской фаб
рики «Красная роза», Дар
ницкого шелкового комбина
та в Киеве, на десятках дру
гих советских предприятиях.

(ТАСС, 25 ноября).

Тезисы коммунистов 
Ко л у мб и и

подарками. С. Мартынов, В. 
Сухоплюев, В. Цветков за
няли тогда третьи призовые 
места. Успех команды по 
достоинству разделил ее тре
нер, заведующий кафедрой 
физвоспитания ТГПИ П. А. 
Самышкин.

Лучшим борцам города в 
ближайшее время предстоит 
участвовать во всесоюзных 
турнирах в Омске и Иркут
ске.

Б. ЕВСТИГНЕЕВ, 
главный судья соревно
ваний, мастер спорта 

СССР.

Я БОГОТА, 24 ноября. 
(ТАСС). Колумбийские ком
мунисты завершают подго
товку к своему съезду. Ши
рокое одобрение на состояв
шихся партийных собраниях 
и конференциях получил 
разработанный Центральным 
Комитетом Компартии Ко
лумбии документ «Полити
ческие тезисы XII съезда».

В документе отмечается, 
что главная цель революци
онной борьбы, которую ведут 
коммунисты Колумбии, — 
осуществление в стране со
циалистических преобразо
ваний. В этой связи в тези
сах высоко оцениваются до
стижения стран победившего 
социализма. «В продолжаю
щемся победном шествии со
циализма, — говорится . в 
Них, — народы особо отме-- 

g чают яркий пример и веду
щую роль Советского Союза, 
его Коммунистической пар
тий».

В тезисах подчеркивается 
важное значение проводимо
го СССР и другими страна
ми социалистического содру
жества курса на разрядку 
международной напряженно
сти и мирное сосуществова
ние. Замечательным триум

фом этой политики, указыва
ется в документе, явилось 
Совещание по безопасности 
и сотрудничеству в Европе.

В тезисах подвергается 
резкой критике политика 
пекинских руководителей. 
Маоисты, говорится в Доку
менте, выступают против 
единства мирового коммуни
стического движения, вСе 
больше ориентируются на 
империализм, пытаются ис
пользовать развивающиеся 
страны в своих гегемонист- 
ских целях. Они клевещут 
на Советский Союз с тем же 
ожесточением, что и самые 
злобные выразители интере
сов международной реакции. 
Пекинское руководство ско
лачивает группы сторонни
ков, которые, выступая с 
псевдореволюционными ло
зунгами, вносят раскол в 
левые силы и причиняют ог
ромный вред коммунистиче
ским партиям. Китай поддер
живает правящую в Чили 
военно-фашистскую хунту.

«Бороться с идеологией 
маоистов, с их политикой из
мены делу единства и соли
дарности коммунистов — 
долг всех коммунистических 
партий», — подчеркивается 
в тезисах.

участвовали сборные коман
ды факультетов вузов — 45 
женских и 52 мужских. Про
грамма состязаний включала 
эстафетный бег.

Первое место среди жен
ских команд занял кол
лектив теплоэнергетического 
факультета ТПИ, второе — 
тоже у студенток ТПИ, толь
ко химико-технологического 
факультета. Третье Место в 
упорной борьбе заняла 
команда лечебного факуль
тета медицинского института.

Среди мужских команд 
места распределились сле
дующим образом: на первом 
месте команда факульте
та физического воспитания 
ТГПЙ, на втором — коман
да геологоразведочного фа
культета : ТПИ и на третьем 
— команда механического 
факультета ТИСЙ.

В. МАНВЕИЛЕР, 
главный судья сорев

нований.
НА СНИМКЕ: стартует

эстафета.
фото А. Петрова.

П О Л О Ж Е Н И Е  
В П О Р Т У Г А Л И И

ЛИССАБОН, 24 ноября. 
Корр. ТАСС Э. Ковалев пе
редает:

В последние дни произо
шла дальнейшая поляриза
ция политических сил в Пор
тугалии. Компартия и другие 
прогрессивные силы требуют 
отставки 6-го временного 
правительства или по край
ней мере его коренной пере
стройки. считая, что «сохра
нение правительства у влас
ти в его нынешнем виде 
приведет в конечном счете к 
реставрации фашистских по
рядков». Народно-демокра
тическая партия, лидеры со
циалистической партии и не
которые военные деятели, 
напротив. выступают за 
дальнейшее пребывание у 
власти этого правительства.

Выполнение распоряжения 
Революционного совета о пе
ремещениях в командовании 
Лиссабонского военного ок
руга было под давлением ле
вых сил приостановлено, и 
этот вопрос снова вынесен 
на обсуждение Революцион
ного совета, который собе
рется сегодня вечером. Од
нако. как сообщают газеты 
консервативного направле
ния, «отказ Васку Лоренсу 
от поста командующего сто
личным военным округом 
не является окончательным 
и может быть пересмотрен».

По всей Португалии про-

И [т манифестации тру- 
ихея, организованные 
гми силами, которые 
■упают за введение в со
временного правитель

ства и других органов госу
дарственной власти новых 
представителей подлинно 
левых сил. В то же время 
лидеры народно-демократи- 
чебкой партии требуют от 
президента республики Кош
та Гомеша уступок в пользу 
Правых группировок.

Лидер социалистической 
партии Мариу Соареш от
верг предложение президен
та Кошта Гомеша о прове
дении встречи социалистов и 
коммунистов для обсужде
ния создавшейся ситуации и. 
выступил с резкими напад
ками на компартию.

Командующий оператив
ным командованием на кон
тиненте (Копкой) генерал 
Отелу Сарайва ди Карвалью, 
выступая по телевидению, 
подверг критике отдельных 
руководителей социалисти
ческой партии за их безот
ветственные в политическом 
отношении выступления, ос
ложняющие обстановку в 
стране. Он предложил ли
шить их мандатов депутатов 
учредительного собрания. 
Отелу Сарайва ди Карва
лью осудил позицию 6-го 
временного правительства, 
которое. как он сказал, 
«устроило забастовку».

Руководство рабочих ко
митетов «промышленного 
пояса» Лиссабона призвало 
трудящихся приостановить 
сегодня работу на два часа 
для обсуждения на собрани
ях рабочих' обстановки в 
стране. Рабочие комитеты 
выступают за «создание пра
вительства левых сил. кото
рое будет служить интере
сам революции», против 
участия буржуазной народ
но-демократической партии 
в правительстве.

С У Р И Н А М  О Б Р Е Т А Е Т  
Н Е З А В И С И М О С Т Ь

ДЖОРДЖТАУН. 24 нояб
ря. (ТАСС). 25' ноября — 
важная дата в истории Су
ринама (Голландской Гвиа
ны), бывшего колониального 
владения Нидерландов в 
северо-восточной части Юж
ной Америки. В этот день 
официально провозглашает
ся независимое суринамское 
государство с населением 
400 тыс. человек.

Провозглашение суверени
тета Суринама, являвшегося 
с 1954 г. «автономной час
тью королевства Нидерлан

дов», — это результат дея
тельности нынешнего прави
тельства во главе с премьер- 
министром Хенком Арро- 
ном. Придя к власти в 
1975 г., это коалиционное 
правительство назвало ны
нешний Год крайним сроком 
провозглашения страной не
зависимости. Под давлением 
движения за независимость, 
объединившего большинство 
суринамцев, Голландия была 
вынуждена предоставить су
веренитет своей бывшей ко
лонии.

Пресс - конференция 
К. В а л ь д х а й м а
ДАМАСК, 24 ноября. 

(ТАСС). Совершающий
поездку по ряду стран 
ВлйЖнего Востока генераль
ный секретарь ООН 
К. Вальдхайм, выступая 
здесь , на пресс-конферен
ции. заявил, что цель его 
поездки — обмен мне
ниями с заинтересован
ными сторонами в . поис
ках путей для возобновления 
работы женевской мирной 
конференции по Ближнему 
Востоку.

К. Вальдхайм назвал свою 
беседу с президентом Си
рийской Арабской Республи
ки X. Асадом важной и чрез
вычайно полезной и добавил,

что она касалась всех ас
пектов проблемы Ближнего 
Востока. Генеральный сек
ретарь ООН сообщил, что 
он обменялся мнениями с 
председателем Исполкома 
ООП Я. Арафатом по пале
стинскому вопросу и обста
новке на Ближнем Востоке.

К. Вальдхайм опроверг 
утверждения некоторых за
падных газет о том, что он 
якобы выражает точку зре
ния государственного секре
таря США, подчеркнув, что 
«представляет точку зрения 
не одного правительства, а 
различных Государств».

ОТПОВЕДЬ ОТЩЕПЕНЦУ
ПАРИЖ, 24 ноября. 

(ТАСС). Сообщая о том, что 
на Западе был издан очеред
ной клеветнический антисо
ветский пасквиль А. Сахаро
ва, газета «Юманите» ха
рактеризует его как дейст
вие в духе «холодной вой
ны». Этот пасквиль изобилу
ет ложными утверждениями, 
обходит полным молчанием 
тех, кто действительно раз
вязал гонку вооружений, и в 
то же время пытается при
писать Советскому Союзу 
агрессивные намерения, пи
шет газета.

«Сахаров, — отмечает 
«Юманите». — посвящает 
целую главу своего пасквиля 
войне в Индокитае. Он 
клеймит тех, кто критиковал 
американскую агрессию во 
Вьетнаме или боролся про
тив нее, даже те западные 
правительства, которые не 
позволили втянуть себя в 
эту авантюру».

Однако Сахаров не до
вольствуется тем, что сожа
леет о победе Народов Индо
китая, продолжает газета.

Он берется давать советы — 
иногда угрожающим тоном 
— профсоюзам и предпри-, 
нимателям, левой интелли
генции и правительствам. 
Так, например, он ратует 
за классовое сотрудничество 
и за политику «суровой эко
номии», причем в таких вы
ражениях. в каких не всегда, 
высказываются даже руко
водящие деятели капитали
стических стран.

Кредо А. Сахарова не 
вызывает сомнения, конста
тирует «Юманите». Он —- 
сторонник создания нового 
союза империалистических 
сил для того, чтобы оказы
вать политический и воен
ный нажим на Советский 
Союз, чтобы помешать на
родам бороться за свою не
зависимость.

Вот уже поистине «до
стойный» лауреат Нобелев
ской премии мира(!) 
кастически резюмирует
«Юманите», характеризуя 
«деятельность» этого 
пенца.
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т а к а я  

с  т  р  а  п и ц а  

в  г а з е т е

возможность без. какого-либо - против бескультурья в ме- 
ущерба для других дисцшт- стах массового отдыха. на
лин вооружить 5 — 10 про. лоне природы. Она пернодитцентов выпускников' гшсти- .. _ ____. *.
тута глубокими знаниями по чески сообщает о книжных 
охране природы путем ббу- новинках, публикует фото- 
чения по индивидуальным -.рафии и Стихи, прославляю

щие красоту родного края.

Просматривая многоти
ражную газету «За кадры» 
политехнического института, 
невольно обращаешь внима
ние на периодически повто
ряющуюся рубрику «Чело
век и природа». Эта рубрика 
вот уже третий год сопро
вождает отдельные. мате
риалы и тематические поло
сы, посвященные охране при
роды, рациональному ис
пользованию н воспроизвод
ству природных ресурсов. Их 
готовит общественная ре
дакция, которую возглавля
ют доцент химико-технологи
ческого факультета О. И. На- 
лесник и корреспондент С. А. 
Пушных.

В Директивах XXIV съез
да КПСС поставлена задача 
всемерно развивать иссле
дования по научным осно
вам использования природ
ных ресурсов. Разумеется, 
успешно решать эти задачи

смогут только кадры специа
листов, хорошо подготовлен
ные по вопросам охраны 
природы. К проблеме подго
товки таких кадров редак
ция возвращалась неодно
кратно. «Инженер — защит
ник биосферы» — так на
зывалась статья доцента 
В. Е. Цслебровского, в ко
торой обоснована необходи
мость ввести курс охраны 
природы в учебные планы, 
курсовое и дипломное про
ектирование. Это предложе
ние поддержали учебное уп
равление и проректор по 
учебной работе П. Е. Богда
нов. На страницах газеты 
выступили студенты тепло
энергетического факультета 
с рассказом об опыте разра
ботки дипломных проектов 
по вопросам защиты атмос
феры от вредных примесей.

В последующих публика
циях редакция подводит к 
мысли, что имеется реальная

учебным планам. Методиче
ский совет поддержал это 
предложение газеты.

На кафедрах ведутся об
ширные научные исследова
ния по охране окружающей 
среды — химиками, физика
ми, геологами, механиками. 
Этим работам посвящены со
держательные статьи «Со
хранить Лагерный сад», 
«Вторая жизнь газа», «Ак
туальные проблемы совре
менности» и другие.

В корреспонденции «По
лезные работы студентов»- 
подробно раскрывается; опыт 
работы секции охраны окру
жающей . среды : на химико- 
технологическом факультете. 
Газета призывает создать по
добные секции на других 
факультетах.

Редакция оказала дейст
венную помощь организато
рам озеленения территорий

Хочется пожелать обще
ственной редакции «За кад
ры» новых успехов в печат
ной пропаганде ленинского 
отношения к природе. Важно 
уделять больше внимания ра
боте совета охраны природы, 
его первичным организаци
ям. секциям, комитетам, ак
тивистам, передовикам со
циалистического . соревнова
ния по охране природы.

За ■ последние два года га
зета опубликовала ряд серь
езных критических мате
риалов, однако не на все 
статьи получила официаль
ные ответы. Думается, что 
ректорат и партийный коми
тет должны помочь редак
ции в том, Чтобы Выступле
ния многотиражки были дей-

' учебных корпусов, общежи- ственнее, а лица, подвергну
той и. прилегающих к ним 
улиц;-познакомила с активи- 
стами-цветоводами . институ
та Л. К. Поповой, М. В. 
Вихровой, М. М. Шутовой, 
В. И. Крауз, Л. М. Бороди
ной, подвергла кри
тике лиц, уклоняющих
ся от работ по озеленению и 
благоустройству.

Газета не раз выступала

тые критике, не просто при
нимали к сведению замеча
ния; а перестраивали свою 
работу в соответствии с сов
ременными требованиями по 
усилению охраны природы 
и улучшению использования 
природных ресурсов,

И. ПЛАТИЦЫН, 
заместитель председателя 
президиума областного со
вета общества охраны при

роды.

В ы
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У  д и в и л а
, Необычное зрелище пред

стало перед жителями шах
терского города Кызыл-Кия. 
В середине ноября их зем

ляк пенсионер С. А. Золоту
хин снимал в своем: саду с 
одной и той же яблони вто
рой в этом году урожай.

Когда на исходе лета са-. 
довод-любитель увидел, что 
.пустовавшая ветка отягощен
ного апортом дерева укра
силась нежными лепестками,

то не придал этому значения. 
Повторное цветение садов на. 
юге Киргизии — не редкость. 
Но вот нормально созрев
ший второй урожай в этих 
краях довелось собрать впер
вые.

(Корр. ТАСС).

П Т Е Н Ц Ы  
В ЗИМНЮЮ СТУЖУ

В моей коллекции' фотографий есть снимок, сделанный 
в окрестностях Новосибирска: птица, в заснеженном гнез
де кормит неоперившихся птенцов. Снимок редкий, хотя 
само явление широко распространено. Действительно, 
есть в Сибири такая'птица, которая в трескучий сорока
градусный мороз строит гнездо, откладывает яйца и ус
пешно вскармливает голых птенцов. Эго клесты-еловики. 
Сроки размножения им определяет наличие семян ели, 
лиственницы, пихты, сосны.

Когда посмотришь на клюв этой птицы, то может пока
заться, что он поврежден, как бы вывернут насторону и 
половинки (верхняя и нижняя) перекрещиваются. Но для 
клеста это очень удобно: таким клювом он ловко поднима
ет чешуйки у шишек и достает языком очень питательные 
семена ели, содержащие до 30 процентов жира. Впрочем, 
половина семян остается: в щитке, которую птица сбрасы
вает на землю и тем самым. помогает прокормиться на
земным животным.

Клест — обитатель темкохвойной тайги. Он может 
гнездиться в любое время года и в любом месте, где хоро

ший урожай семян ели. Чаще всего он гнездится в сере
дине зимы, так как в это время много корма.

Гнездо строит самка — на ели, под навесом, ветвей и 
снега, защищающих его от ветра и снегопада.

Кладка состоит из четырех, реже трех яиц. По оконча
нии кладки самка слетает не более трех раз в день на 
5 — 8 минут. Кормит ее самец, отрыгивая семена, прине
сенные в зобу. Таким же способом родители кормят птен
цов. Через 13 дней появляются беспомощные птенцы, а 
температура воздуха в это время может достигать до ми
нус 30 — 35 градусов. Измеряя температуру в гнезде, 
ученые установили, что она равняется плюс 38,8 по 
Цельсию.

Первые 4 — 5 дней самка почти не покидает гнездо, 
корм ей продолжает носить самец. Промежутки между 
кормлениями в среднем равняются 30 минутам. Когда воз
раст птенцов достигает 11 дней, самка вместе с. самцом 
начинает летать за кормом. Примерно на 22-й день они 
покидают гнездо.

Первое время выводок держится в районе гнезда. В 
конце февраля — начале марта солнце начинает пригре
вать, чешуйки шишек ели отходят, и семена разносятся 
ветром. Для клестов наступает малокормный сезон, и они 
начинают кочевки к северу, где еще можно найти корм.

В. ТЕЛЕГИН, 
кандидат биологических наук.

21 ноября в московском 
парке . «Сокольники» откры
лась международная специа
лизированная выставка
«Оборудование, приборы и 
инструменты, применяемые 
в геологии, геофизике и кар
тографии» — «Геологораз
ведка-75».

В экспозиции — оборудо
вание для бурения скважин, 
полевое снаряжение, станки 
для обработки природных 
камней, геологические кар
ты, новинки литературы, 
приборы и аппаратура, ис
пользуемые при геофизиче
ских исследованиях, геодези
ческих и других работах. 
Свою продукцию здесь де
монстрируют более ста фирм 
из Австрии, Великобрита-
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реловить птенцов. Иногда 
для этого достаточно «рас
секретить» гнездо, спугнув

Меня очень волнует состояние охраны природы в окрестно
стях Томска. Тяжелое впечатление, например, производят 
земли в районе села Вершинина Томского района. Там, еде 
еще 2 года назад росли березы, был роскошный черемушник, 
сейчас остались остовы деревьев. Оскудели водоемы. Местные 
жители говорят, что это результат неразумного хозяйствова
ния. В частности, очень большой вред приносит химическая 
прополка с воздуха. Что скажет по: этому поводу наука?

И. ЗАКАРЛЮК.
г. Томск.
Лаборатория охраны природы НИИ биологии н биофи

зики при ТГУ в нынешнем году приступила к составле
нию перспективных планов по рациональному использова
нию, охране и воспроизводству природных ресурсов для 
колхозов и совхозов Томской области.

Прежде всего сотрудники лаборатории познакомились 
с культурой землепользования в опытно-производствен
ном хозяйстве имени В. Н. Сидоренко, к территории кото
рого относится село Вершннино. О состоянии охраны 
природы в этом хозяйстве мы попросили рассказать заве
дующего кафедрой охраны природы университета про
фессора доктора И. П. Лаптева и сотрудника лаборатории 
охраны природы кандидата биологических наук В. Г. Ля
лина.

и автомашины. В результа
те этого после уборки почва 
чрезвычайно уплотняется. 
Это, несомненно, снижает 
производительность сельхоз
угодий и может привести к 
их деградации, что хорошо 
видно в окрестностях Пету
хова и Межениновки, где 
ведется бессистемный вы
пас скота.

Не ожидая появления но
вых орудий для обработки 
почвы и ухода за культура
ми, уже сейчас следует в 
каждом хозяйстве сократить 
излишние ездки машин по по
лям, лугам и лесам, органи
зовать "выпас скота в соот
ветствии с зоотехническими 
правилами.

Охрану и эксплуатацию 
лесов, расположенных на 
территории ОПХ, ведут два

дятся сплошные, однопород
ные и одновозрастные по
садки леса, как правило — 
сосны и кедра. Конечно, эти 
породы деревьев дают цен
ный строительный материал 
и орехи. Однако мы считаем, 
что выращивание деловой 
древесины на территории 
ОПХ должно являться под
собным делом. Для повыше
ния рекреационной ценно
сти близких от Томска участ
ков леса необходимо наряду 
с посадками хвойных моно
культур выделять участки и 
для возобновления смешан
ных лесов, состоящих из 
березы, черемухи, калины, 
(виновника, рябины и дру
гих пород. Это позволит со
хранить многие виды полез
ных зверей и птиц, произра
стание ягод и грибов.

нако во время летних ливне
вых дождей в пруды смы
вается масса нечистот, неф
тепродуктов и почвы, что вы
водит их из строя. По-види
мому, есть смысл пригла
сить ихтиологов универси
тета, чтобы провести иссле
дования водоемов с целью их 
зарыбления. Даже в случае 
полного промерзания водое
ма есть смысл вести в нем 
рыбное хозяйство. Малек 
карпа стоит 4 копейки. Спу
щенный в водоем весной, он 
к осени весит уже 500 — 600 
граммов.

Следует коснуться и проб
лемы обеднения животного 
мира. Тетерев, рябчик и заяц, 
заселявшие еще в недавнем 
прошлом почти все окрестно
сти Томска, резко сократили 
свою численность в резуль
тате неразумной хозяйствен-
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Ученые 'биолого-почвенно
го факультета Томского (уни
верситета и НИИ биологии 
и биофизики, установили де
ловые, отношения с опытно- 
прокзводственньш хозяйст- 
вой имени Б. II. Сидоренко.
Руководители,, хозяйства с 
большой ; заинтересованно
стью отнеслись к предложе
нию ученых разработать для 
ОПХ перспективный план 
охраны природы.

В этом крупном многоот
раслевом хозяйстве прово
дится значительная работа
Так3'™” ''территории "хозяй^т- дет интенсивную раскорчев- хозяина. Наиболее ценные 

’ 11 на Ку и распашку лесных мае- лесные массивы (государст-
ейвов для увеличения посев- венные лесные дачи, в ос- 
ных площадей. При объеди-; новном кедрачи) находятся 
нении мелких полей в балках в ведении лесничеств, а вся 
и оврагах уничтожаются лен- остальная плоитдь лесов 
ты лесов, которые выполня- принадлежит ОПХ., Нужно 
ют роль полезащитных на- сказать, что лесничества рас- 

цнои сииири, ич,Лии, ап . саждений. В связи с изрезан- полагают довольно значи- 
И внедрена в производство ностью рельефа это способ- тельным штатом люден для 
технология беспривязного со- ствует возникновению вод- ухода за лесом, a OIIX, 5 
зегаш ий скота в которой ной эрозии почвы. Эрозии в которого лесов больше, име- держания скота, ^ е0™Р°аи той и^н иной стеПени под-. ет всего одного лесничего.

■ вержено до 10 процентов па- Безусловно, один человек не
хотных земель. в силах проводить работу

ва : ежегодно садят лес 
площади более 70 гектаров. 
Ведется интенсивное строи
тельство дорог и прудов, 
благоустраиваются и озеле
няются • населенные пункты.

В хозяйстве, впервые в За
падной Сибири, отработана

решены 
живания и вывозки навоза 
на поля в жидком виде. Соз
даются культурные пастби
ща. Особенно приятно пора
зил ’нас Вершининский жи
вотноводческий комплекс. 
Чистый' двор. кругом ас
фальт и зелень, никакого 
специфического запаха. По
дача кормов, навозоудале- 
ние. мойка полов — все ме 

,ханизировано и 
четко.

Научные сотрудники хо
зяйства в своих „исследова
ниях при отработке техноло
гических приемов в. полевод
стве и животноводстве стре
мятся ‘максимально преду
смотреть интересы охраны 
природы. Однако в текучке 
повседневных дел многие

Для возобновления леса 
в пригороде необходимо от
бирать породы, наиболее 
устойчивые к уплотнению 
почв и загрязнению воздуха 
выхлопными газами автома
шин.

Особой заботы требует 
охрана кедровых насажде
ний. Кедрачи хозяйства еже
годно дают в среднем около 
5 тысяч центнеров ореха. 
Однако до сих пор сборщики 
шишек бьют по стволу тяже
лым колотом. Часто бой

Поэтому очень важна пра- более чем на 20 тысячах гек- шишек проводится раньше
вильная планировка полей, таров. Ведь только для отво- 
дорог, межей, водоемов и да делян, для заготовки дров 
участков лесов. Вероятно, местному населению, кото- 
следует вновь облесить рас- рое вырубает ежегодно, око-, 
паханные лощины. Создан- до 15 тысяч кубометров ле
вые лесные полосы предот- га, требуется 2- — 3 челове- 
вратят эрозию почвы, обес- ка. В результате . заготовка 
печат увеличение пернатого дров и строительного леса 

действует населения, истребляющего ведется не в делянах, спе- 
вредителей леса и сельско* диально,, отведенных для это- 
хозяйетвенных культур. го, а в .наиболее .„удобных

Специального , изучения./для населения местах. Руко- 
требует вопрос о влияний водителям хозяйства иеоб- 
уплотнения почвы в процес- ходимо добиться, чтобы в 
се сельскохозяйственного ис- (каждом населенном пункте
пользования на ее продук
тивность. В первую очередь 
это относится к пахотным 
землям.'Известно, что по

L
вопросы охраны природы рс- распаханной почве много- 
шаются1 медленно или не ре- кратно до завершения убор- 
шаются совсем. Так. послед- ки проходят тракторы с сель 
ние десять лет хозяйство ве- скохозяиственными орудия, и

был лесник, который бы под 
руководством лесничего осу
ществлял уход за лесом и 
контроль за правильным его 
использованием.

При' проведении лесовос
становительных работ на 
территории совхоза прово-

установленного срока. что 
ведет к обламыванию наибо
лее плодоносящих ветвей:

В результате авиахимпро- 
полки, которая до сих пор 
проводится на значительных 
площадях, нередко уничто
жается древесная раститель
ность по окраинам полей. 
Действительно, это страшное 
зрелище — остовы деревьев 
там, где еще совсем недавно, 
стоял лес.

Имеются нарушения при , 
хранении и использовании 
удобрений, вследствие чего 
некоторые , участки земли 
(правда, небольшие) на не
сколько лет выходят из зем
лепользования.

В ОПХ за последние годы 
для хозяйственных целей по
строено много водоемов. Од

ной деятельности человека, в 
частности, небрежного вне
сения авиацией ядохимика
тов. Обеднение ихтиофауны 
в реке Басандайке й ее при
токах, вследствие загрязне
ния их, привело к исчезнове
нию в этих местах такого 
ценного' зверя, как выдра. В 
результате браконьерства 
прекратила свое существова
ние колония бобров на реке 
Тугояковке.

Земли ОПХ — единствен
ное в Томской области место 
обитания сурка. Это живот
ное находится под охраной 
закона, сельскому хозяйству спектизиом плане 
оно не вредит. Обитает здесь природы на территорий
и барсук, на которого запре
щена охота даже по лицен
зий. Однако процветающее в 
районе: браконьерство ставит 
под угрозу, существование

птицу. Установлено, что ес
ли вспугивать выводок тете
рева в течение 5 — 7 дней, 
то он полностью погибает.

Обилие красивых мест, 
где можно набрать грибов и 
ягод, привлекает, сюда массу 
томичей. Неупорядоченное 
нахождение туристов и отды
хающих на территории хо
зяйства ведет к обеднению 
природных ресурсов. Так, 
неумеренное увлечение не
которых отдыхающих сбором 
букетов привело к тому, что 
уже сейчас более 20 видов 
декоративных растений ста
ли редкими в зеленой зоне 
г. Томска. Если срочно не 
принять меры, то через 5—8 
лет томичи не увидят боль
ше башмачков, примулы, 
фиалки, пиона, колокольчи
ка и т. д.

Нужно усилить природо
охранительную просветитель
ную работу, используя для 
этого самые различные фор
мы.

В этом году большое чис
ло горожан было привлечено 
к заготовке веточного корма. 
Предполагалось, что заготов
ка будет вестись в участках 
леса, отведенных для рас
корчевки. Однако веники 
ломали где попало, даже в 
придорожной полосе,, при
чем в период опада листьев,

. когда ценность веточного 
корма минимальная. В то 
же время в Томском районе 
стояли нескошенными сот
ни гектаров сенокосных уго
дий, где можно вести заго
товку корма даже механизи
рованным способом,

В газетной статье невоз
можно осветить полностью 
проблему организации ра
ционального использования 
охраны и воспроизводства , 
природных ресурсов. Под
робно это будет сделано в 
разрабатываемом ' нами пер- 

охраиы

нии, ГДР, Италии, Канады, 
Нидерландов. США, фран
ции, ФРГ, ЧССР. Швейца
рии, Швеции и Японии.

В рамках научно-техниче
ского симпозиума ученые и 
специалисты ряда зарубеж
ных фирм выступят перед 
советскими коллегами с лек
циями и докладами.

Участников выставки, ор
ганизованной при содействии 
торгово-промышленной па
латы СССР, приветствовал 
.министр геологии СССР 
А. В. Сидоренко.

(Корр. ТАСС). 

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ОПХ. Подобные планы, важ
нейшие мероприятия кото
рых войдут в народнохозяй
ственный план Томской обла
сти. должны . быть разрабо-

этих редких и ценных яда-, таны в да ж дом совхозе . и 
вотных. Раскопка нор, кото-. ' колхозе. Они уй;е 'созданы на
рые создаются многими по
колениями животных и слу-,, 
жат им сотни лет, приводит 
к неминуемой гибели коло
нии.

Одной из мер сохранения 
животного мира может, 
явиться организация «участ
ков покоя», куда бы доступ 
людей был закрыт во все 
сезоны года. Чтобы погубить 
гнездо птицы, вовсе, не обя
зательно забрать яйца и не

многих предприятиях стра
ны. Таково., веление време
ни. ;

И. ЛАПТЕВ, 
заведующий кафедрой 
охраны природы ТГУ, 

профессор, доктор;
В. ЛЯЛИН, 

сотрудник лаборатории 
охраны природы НИИ 
биологии и биофизики 
при ТГУ, кандидат бйо- 

логических наук.

ТЕАТР
26 ноября — спектакль 

«Сталевары».
Начало — в 19 час. 30 мин.

Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ
и С П О Р Т А

26 ноября — художествен
ный фильм «Любовь земная» 
-18-30, 20-30.

«Р О Д И Н А »
«Эоломея» —  9, 13, • 15, 17, 

19, 21. «Великие голодранцы» 
—И.

имени М. ГО Р Ь КО ГО  
«Афоня» —  9, 10-50, 12-40, 

14-30, 16-20, 18-10, 20, 21.-50. 
«Афоня» —  8-40, 10-30, 12-20, 
14-10, 16, 17-50, 19-40, 21-30. 
Зал кинохроники. «Такая мо
лодежь», «Выбор цели» —
11- 10, 14-25, 16-35,21-05,22-10. 
«Тыл, ковавш ий победу» — 
18-45. «Мариам Макеба», 
«Звезды Африки», «Автогра
фы древней Руси» —  9, 10-05,
12- 15, 13-20, 15-30, 17-40, 20.

«О КТЯ Б Р Ь »
«Стоянка три часа» —  9, 12,

13- 30, 15, 16-30, 18, 19-30, 21.
«Большое космическое путе
шествие» — 10-30. «Афоня»— 
8-40, 10-20, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22.

имени И. Ч Е Р Н Ы Х  
«М инута молчания» —  14. 

«Без права на ошибку» — 
16, 18, 20.

« С И Б И Р Я К »
М ультсборник № 8 «Мы с 

Д ж еком »  —  9-20. «Афоня»— 
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20, 21.

«П И О Н Е Р »
«Возвращение скрипки» — 

9, 10-40, 12-20, 14, 15-40. «Афо
ня» —  17-20, 19-10, 21. 

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
« А В А Н Г А Р Д »

М ультсборник «Лиса и за
яц» —  15. «Любовь земная»
■— 17, 19, 21.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  П О Д 
Ш И П Н И К О В О Г О  З А В О Д А  

«Сокровище серебряного 
озера» —  17-10, 19, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б КА Б Е Л Ь »

«Армагеддон» —  15. «Текум- 
зе» —  16-40, 20 

К Л У Б
Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К О В  
«Вторая истина» —  15, 17,

19, 21,

мов: «Праздник в Монголии» 
(ЦСДФ). «По Монголии» 
(МНР). 9.50. «Исследование 
Арктики». 10.20. М. Твен. 
«Приключения Тома Сойера».

. 10.50. «Мамина школа». 11.20. 
«Наука сегодня». 11.50. Цв. 
«Веселые старты». 12.35. Цв. 
«Загадки и отгадки». 12.50. 
«Расскажи о доме своем». 2-я 
серия. 13.50. Цв. Скрипичные 
пьесы в исполнении заслужен
ного артиста РСФСР В. Треть
якова. 14.20. Цв, «Свет Зеи». 
Передача 1-я. 14.50. Програм
ма телевизионных короткомет
ражных фильмов 16.20. Цв. 
Чемпионат СССР по хоккею. 
ЦСКА — «Динамо» (М). 2-й 
и 3-й периоды. 17.30. «Вре
мя».

Т О М С К
18.00. «Томску —- высокую ди
сциплину труда и быта». 18.20. 
Музыкальный антракт.

М О С К В А
18.25. «Слушайте, на той сто
роне», Художественный фильм. 
(«Мосфильм» — «Монголки- 

но». 1972 г.). 20.00. Новости. 
20.15. Цв. «Свет Зеи». Пере
дача 1-я. 20.45. Цв. Музыкаль
ная программа «В вашем до
ме».

Т О М С К
21.20. Новости.

М О С КВ А
21.30.. «Человек и закон». Ве
дет доктор юридических наук 
А. А. Безуглов. 22.00. Цв. «В 
Павловском парке». Докумен
тальный фильм. 22.30. «Вре
мя» 23.00—00.45. Цв. Кубок 
УЕФА по футболу. «Динамо» 
(Дрезден) — «Торпедо» (Мо
сква). Передача из Дрездена. 
В пёрерйве — тираж «Спорт
лото».

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

19.30. Фильм — детям. «Маль
чик из спичечной , коробки». 
Художественный фильм. 20. 45, 
Киножурнал «Здоровье»
№ 30. 20.55—22.15. «Трое суток 
после бессмертия». Художест
венный фильм. (Киностудия 
им. Довженко, 1963 г.).

Гш  р а д и о

Т В
С Р Е Д А , 26 ноября 

П Е РВА Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВ А

9.00. Новости. 9.10. Ко Дню 
провозглашения Монгольской 
Народной Республики. Прог
рамма документальных филь-

С Р Е Д А , 26 ноября
7.34. Обзор последних из

вестий 7.40. Играет ансамбль 
электромузыкальных инстру
ментов. 9.00. По страницам 
газеты «Красное знамя». 9.10. 
Играет ансамбль скрипачей 
Большого театра СССР. 9.30. 
«Смена». Радиопрограмма для 
молодежи. Посвящена обла
стному слету . студенческих 
строительных отрядов. 19.00. 
Последние . известия. 19.11, 
«Смена». Повторение утрен
него выпуска.

Областная филармония со
общает, что в связи с выез
дом композитора Андрея 
ПЕТРОВА за границу га
строли переносятся на фев
раль.

Билеты принимаются в 
кассах Дворца зрелищ и 
спорта в течение 10 дней со 
дня. публикования объявле
ния.

Дворец зрелищ н спорта

Сольные
4, 5, 6, 7, 8, 9 декабря

к о н ц е р т ы

(в двух отделениях)
лауреата премии Ленинского комсомола Узбекистана 
вокально-инструментального ансамбля

« Я  Л Л А »
В программе: песни советских и зарубежных 

торов.
В концертах принимают 

Лариса КАНДАЛОВА,
Фарух ЗАКИРОВ,
Наргис БАИХАНОВА,
Григорий ПУШЕН,
Игорь ХАЛИКОВ,
Музыкальный 1 руководитель 

УзССР Евгений ШИРЯЕВ.
Звукорежиссер — Юрий РОЖКОВ.
Начало 4 и 5 декабря — в 20 часов, 6 и 7 декабря 

в 16 и. 20 часов; 8 и 9 декабря — в 20 часов.

компози-

участие:
Исмаил ДЖАЛИЛОВ, 

Шахбоз НИЗАМУТДИНОВ, 
Алиаскар ФАТХУЛДИН, 
Виталий ЗУБАРЕВ. 
Эдуард МЕНДЕЛЬСОН, 
Владимир ШЕРИН.

заслуженный артист

ДЛЯ СВЕДЕНИЯ ДЕЛЕГАТОВ ПЕРВОЙ ТОМСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА ОХРАНЫ ПРИРОДЫ

Конференция состоится 28 ноября в 14 часов в Доме 
культуры «Сибкабель» (пл. Соляная, 4 ). Регистрация 
делегатов и приглашенных производится с 13 часов. При
глашаются руководители предприятий и организаций., 
представители коллективных членов общества.

ОРГКОМИТЕТ.
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